

Ana Gutiérrez-Vélez^a, Amaia Merino-Hernández^{b,*},
Isabel Pescador Chamorro^a, Manuel Sánchez Luna^a
y Jorge Huerta-Aragonés^c

^a Unidad de Neonatología, Servicio de Pediatría, Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Madrid, España

^b Servicio de Pediatría, Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Madrid, España

^c Unidad de Oncohematología, Servicio de Pediatría, Hospital General Universitario Gregorio Marañón, Facultad de Medicina, Universidad Complutense de Madrid, Instituto de Investigación Sanitaria Gregorio Marañón (IISGM), Madrid, España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [\(A. Merino-Hernández\).](mailto:amaia.merino1@gmail.com)

<https://doi.org/10.1016/j.anpedi.2022.03.008>

1695-4033/ © 2022 Asociación Española de Pediatría. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Ectima gangrenoso como manifestación inicial de leucemia linfoblástica aguda



Ecthyma gangrenosum as an initial manifestation of acute lymphoblastic leukemia

Sra. Editora:

El ectima gangrenoso (EG) es una lesión cutánea frecuentemente asociada a la infección por *Pseudomonas aeruginosa*¹. Suele afectar a pacientes inmunocomprometidos, aunque es infrecuente su presentación en el momento de diagnóstico de una leucemia linfoblástica aguda (LLA)². A continuación presentamos 2 casos de EG como manifestación inicial de LLA.

Caso 1. Varón de 19 meses, sin antecedentes de interés, que acudía a urgencias por fiebre elevada de 3 días y lesión cutánea de 1 × 2 cm con centro ulcerado y escara necrótica circundante en cara externa de la pierna derecha. En la analítica sanguínea destacaba pancitopenia (hemoglobina de 5,2 g/dl, plaquetas de 60.000/mm³ y neutrófilos de 450/mm³) con un 78% de linfoblastos sugestivos de LLA y aumento de reactantes de fase aguda (PCR 300 mg/l, PCT 33 ng/ml). Se inició antibioterapia de amplio espectro con piperacilina-tazobactam, amikacina y vancomicina intravenosas, tras extracción de hemocultivo y frotis de la lesión. El aspirado medular confirmó el diagnóstico de leucemia aguda: se trataba de una LLA-B común hiperdiploide. Se realizó una TC craneal y fondo de ojo urgentes, que fueron normales. El líquido cefalorraquídeo estudiado a los 3 días del inicio, por la coagulopatía y la inestabilidad clínica asociada a la sepsis, fue traumático, pero sin blastos (SNC-2t). La ecografía abdominal mostraba hepatosplenomegalia; el resto del estudio de extensión fue normal.

El aspirado medular confirmó el diagnóstico de LLA-B común con hiperdiploidía. El líquido cefalorraquídeo fue traumático (SNC-2t), sin blastos. En el estudio de extensión (radiografía de tórax, ecocardiografía, ecografía abdominal, RMN cerebral y fondo de ojo) únicamente se objetivó esplenomegalia. Se inició tratamiento de inducción a la remisión según la guía de recomendaciones terapéuticas LAL/SEHOP-PETHEMA-2013, para el grupo de riesgo intermedio. Pasó a alto riesgo el día 8 por mala respuesta a prednisona (>1.000?blastos/mm³ en sangre periférica). En el frotis de la herida se aisló *Pseudomonas aeruginosa* multisensible, con hemocultivo negativo. Se suspendió vancomicina y amikacina y se completaron 10 días con piperacilinatazobactam.

El tratamiento local inicialmente fueron curas quirúrgicas cada 48 h con sulfadiacina de plata. No obstante, la evolución no fue satisfactoria y se precisó colocación de sistema de presión negativa y, por último, reparación

con colgajo a los 40 días del diagnóstico. Para facilitar la curación del ectima, precisó tratamiento con factor estimulante de colonias granulocíticas (G-CSF) así como una infusión de granulocitos de donante sano.

La evolución fue favorable, con retrasos cortos en el tratamiento quimioterápico. Alcanzó remisión completa en el día 33, con enfermedad mínima residual del 0,01%.

Caso 2. Mujer de 3 años, exprematura de 34 semanas, que acudía a urgencias por fiebre elevada de 4 días con vómitos, disminución de la ingesta, rechazo de la marcha, palidez cutánea, astenia y mareo. A la exploración destacaba un aspecto séptico, hepatosplenomegalia y una lesión cutánea exudativa de 1 × 1 cm en el cuero cabelludo. En la analítica sanguínea se objetivó pancitopenia (hemoglobina de 3,8 g/dl, plaquetas de 79.000/mm³ y de neutrófilos 0/mm³) con un 2% de linfoblastos atípicos sugestivos de proceso linfoproliferativo agudo, aumento de reactantes de fase aguda (PCR 282,7 mg/l, PCT 18,19 ng/ml) y coagulopatía. Ante la sospecha de sepsis, se inició antibioterapia empírica con piperacilina-tazobactam, vancomicina y amikacina intravenosas, tras extracción de hemocultivo y frotis de la lesión. El aspirado medular confirmó el diagnóstico de leucemia aguda: se trataba de una LLA-B común hiperdiploide. Se realizó una TC craneal y fondo de ojo urgentes, que fueron normales. El líquido cefalorraquídeo estudiado a los 3 días del inicio, por la coagulopatía y la inestabilidad clínica asociada a la sepsis, fue traumático, pero sin blastos (SNC-2t). La ecografía abdominal mostraba hepatosplenomegalia; el resto del estudio de extensión fue normal.

Se inició tratamiento de inducción a la remisión según la guía de recomendaciones terapéuticas LAL/SEHOP-PETHEMA-2013, grupo de riesgo estándar. En el frotis de la herida se aisló *Pseudomonas aeruginosa* multisensible, con hemocultivo negativo. Precisó curas tópicas cada 48 h, tratamiento con G-CSF, desbridamiento enzimático y colocación de sistema de terapia presión negativa de un solo uso (PICO), con evolución favorable posterior. La evaluación de la LLA en el día 8 y el día 15 tuvo buena respuesta. Alcanzó la remisión morfológica en el día 33 con enfermedad mínima residual < 0,01% (figs. 1-2).

La aparición de EG en pacientes aparentemente inmunocompetentes requiere de un examen exhaustivo para descartar condiciones médicas no diagnosticadas que pueden ser graves, como el inicio de una leucemia aguda¹.



Figura 1



Figura 2

Existen casos descritos de EG en pacientes con LLA durante las diferentes fases del tratamiento, pero no como primera manifestación. La lesión característica es una mácula purpúrica y eritematosa que evoluciona con rapidez a vesícula hemorrágica y después a lesión ulcerosa y necrótica². Es importante un manejo precoz con inicio de antibioterapia empírica, pues presenta una elevada mortalidad en las formas invasivas³. No es infrecuente la necesidad de tratamientos quirúrgicos o el uso de terapias de presión negativa⁴.

Además, dado que la neutropenia es uno de los principales factores que favorecen su aparición, el uso de G-CSF o infusión de granulocitos pueden considerarse con el objetivo de disminuir el tiempo de neutropenia y así acelerar la recuperación de la lesión⁵.

Bibliografía

1. Romaní N, Coma M, Ariceta G, Mendoza-Palomar N, Lera E. Nen de 9 anys trasplantat cardíac i renal amb lesió dolorosa a l'engonal. *Pediatr Catalana.* 2021;81:35–6.
 2. Leyva M, Vázquez MA, Lendinez F, Campos A, Daza A. Ectima gangrenoso e hiperdiploidía en medula ósea. *An Pediatr (Barc).* 2005;62:591–604.
 3. Fonseca Capdevila E, Fernández Torres RM, Mazaira Fernández M. Manifestaciones cutáneas de las enfermedades sistémicas en Pediatría. *Pediatr Integral.* 2016;XX:194–202.
 4. Persano G, Pinzauti E, Pancani S, Incerti F. Successful use of negative-pressure wound therapy and dermal substitute in the treatment of gluteal ectyma gangrenosum in a 2-year-old girl. *Plast Reconstr Surg Glob Open.* 2018;6:e1953.
 5. Pulido J, McMahon P, Treat JR, Gunselman J, Tasian GE, Tasian SK. Labial ectyma gangrenosum in an immunocompromised infant with leukemia: Heightening awareness for the urologist. *Urology.* 2012;80:1366–8.
- Paula Gebellí Jové^{a,*}, Nazaret Sánchez Sierra^b, Ana Sangrós Giménez^b, José Luis Dapena Díaz^b y Nuria Conde Cuevas^b
- ^a Servicio de Pediatría, Hospital Universitario Joan XXIII, Tarragona, España
- ^b Servicio de Hematología y Oncología, Hospital Sant Joan de Déu, Esplugues de Llobregat, Barcelona, España
- * Autor para correspondencia.
Correo electrónico: paulagebelli@hotmail.com (P. Gebellí Jové).
- <https://doi.org/10.1016/j.anpedi.2022.06.012>
1695-4033/ © 2022 Asociación Española de Pediatría. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).